

EL ERIZO

— Semanal de intereses generales —

—SALE LOS DOMINGOS—

Un mes, ₡ 0-20

—Alajuela, 15 de febrero de 1903.

Núm. suelto, ₡ 0-05

Redactor,

Demetrio Cordero

Corredactor,

Juan R. Paniagua

ADMINISTRADORAS,

Señoritas Rafaela Ruiz

y Esperanza Quesada.

OBSERVACIONES

"El Erizo" saldrá todos los domingos.— Es, ó se propone ser un periódico serio, amante de la paz y de la buena armonía. Se dará la tarea de tratar de todo lo que pueda servir en algo al progreso de Alajuela en particular, y de la Patria en general: Agricultura, Comercio, Enseñanza, Industria nacional, etc. serán asuntos de los que hablará lo que pueda hasta donde sus fuerzas alcancen.—La política no le atrae; esa golosina se la dejará á sus colegas de la capital. Esto no quiere decir que cuando el deber lo demande no llame "El Erizo" pan al pan y vino al vino como periódico honrado que tiene, al menos, la presunción de ser. Para cumplir estos fines cuenta con la colaboración de personas importantes de esta localidad y solicita así mismo la de aquellas que se interesen por el adelanto en general.

A fin de que esté al alcance de todas las fortunas la suscripción mensual será de 20 céntimos y el número suelto valdrá 5 céntimos.

" EL ERIZO "

Con este nombre histórico nuestra humilde hoja, principia su ardua y penosa tarea del periodismo á tambor batiente, de la mis-

ma manera que el progreso moderno para secundarle. Es, esperamos, el único que con su tea, á manera del héroe que por otro nombre se llama, airoso é hidalgo en las luchas por la patria, así sea ella de espinosa en el puesto difícil parapetados los vicios para desalojarles al incendio benefactor é imperioso del pensamiento embellecido por la forma de la doctrina en la máxima, en la ciencia, en la anécdota y en la fábula: tal es nuestro propósito.

El sólo nombre, pues, de este periódico, recomienda que sus pasos acertados hacia el sacrificio también de lo inmortal por la prensa, le abonará la entereza, el ánimo resuelto á trabajar por la República reduciéndose por hoy á consagrar preferentemente sus columnas por lo que atañe á sus intereses, por la ciudad y cantones que comprenden toda la provincia: Alajuela.

P.

EL MIEDO.

Este fenómeno tan común entre los hombres es producto, sin duda, de la ignorancia: lo que no se conoce á fondo, asombra, fanatiza y hasta envilece. El efecto más natural de la vida como es el de padecer, espanta á muchos y faltan á la misericordia huyendo del dolor: el sacrificio se les pre-

senta con el doble fantasma de la muerte y de los colores imaginarios de esfuerzos que gastan mayores en la molición de los pensamientos y remordimientos que persiguen al hombre por la falta de bien.

El miedo es un tirano continuo de las imaginaciones exaltadas por pensamientos y cuadros que no dan lugar al trabajo psicológico reflexivo de la inteligencia por la razón; de aquí los crímenes y el cortejo falso de la adoración de tantos dioses.

Los tiranos han sido víctimas de esta fisiología neurótica hasta el grado sangriento de hecatombes de que nos da ejemplos la Historia; probablemente estos pacientes peligrosos é infames de las Repúblicas, hubieron sentido desde niños la repugnante perspectiva de levaciones y curules políticos con todos los colores de agasajos, acatamientos, adulaciones, riquezas, posiciones, lujo y ostentación que les ha llevado atropello de la libertad, sembrar los campos de cadáveres y asaltar las Presidencias; y que después, para su sostenimiento, nuevos cuadros de otro cariz de amenazas y enemigos por todas partes les ha llevado á la conservación no menos sangrienta levantando cadalsos y decretando destierros.

De la buena educación que se le dé á la voluntad por una bien razonada inteligencia de las es-

cuelas, depende probablemente la extinción de estos neuróticos manifiestamente ya déspotas á su ingreso de niños á la escuela primaria. En esto, á nuestro juicio, debe consistir el grande y principal trabajo de la educación cívica de los maestros en el sacerdocio republicano y de constitución social del Magisterio.

JUAN R. PANIAGUA

GALERIA DE "EL ERIZO"

Julia Padilla

¡ Cuán gentil es su arrogancia !
su mirada es peregrina,
y su voz es voz divina
y célico su cantar.
Murmuran así en el cielo
los angelitos en coro :
Julia Padilla es tesoro
de gracia y virtud al par !

Sr. Don Demetrio Cordero

P.

MI DISTINGUIDO AMIGO:

Excepcionalmente grata ha sido para mí la noticia que U. se sirvió comunicarme de haberse resuelto al fin á publicar un periódico de modestas proporciones; pero dedicado exclusivamente á fomentar los intereses morales y materiales de este cantón, y á ponernos en contacto intelectual con el resto del país.

Desde mucho tiempo atrás venía sintiéndose urgentemente aquí la necesidad de un periódico de carácter local, que desligado de intereses de círculo y preocupándose solo del bien procomunal, abordase enérgica y resueltamente los múltiples y complejos problemas que con nuestro futuro social y económico se relacionan.

Hoy que tenemos al frente de los destinos del cantón ciudadanos íntegros, inteligentes y celosos del cumplimiento de su deber, parece mas oportuna y necesaria que nunca la fundación de un periódico, que, unas veces tomando la iniciativa y otras secundando las del Municipio y popularizándolas, contribuya en notable proporción á nuestro progreso.

Ninguna persona más á propósito que U. para desarrollar ese importante programa.

De un lado su carácter de forastero y su carencia de ligas con los círculos políticos aquí existentes, así como su bien

probado cariño por este pueblo, aseguran la imparcialidad de sus opiniones; la energía de su carácter, y su entusiasmo por todas las nobles causas, le acreditan como colaborador incansable para todo lo que con nuestro mejoramiento se relacione; á la vez que su intachable conducta y su exactitud imprimirán solidez á sus opiniones.

Tengo fé inquebrantable en el resultado de lo trabajos que va á emprender; y como alajuelense que soy, no puedo menos que apresurarme á darle mi más cordial enhorabuena por su feliz idea, aunque mi entusiasmo discorde con el pesimismo de tantos como aquí se encargan de la ingrata tarea de ahogar al nacer toda iniciativa generosa y toda aspiración hácia el progreso, sosteniendo como sostienen que este es un pueblo refractario á todo lo que signifique adelanto y que por lo tanto está condenado á la inercia indefinida.

Mi incompetencia literaria me priva del placer de ofrecerle mi contingente permanente para su periódico; pero no será obstáculo para que de cuando en cuando le envíe algo, contando de antemano con su indulgencia y la del público.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecerme

Su atento servidor y amigo

Eusebio Rodríguez. Q.

Alajuela, 12 de febrero de 1903.

Anécdota

Se cuenta que Juan Santamaría, á quien sus contemporáneos llamaban el Erizo, siendo todavía muy jovencito vió en cierta ocasión á un hombre forzudo levantar una gran piedra y ponerla al hombro como si ella no pesara gran cosa. La piedra estaba cerca de la humilde cabaña del futuro héroe. Juan Santamaría dijo entonces: "lo que hace otro hombre lo puedo hacer yo," y probó á levantar la piedra; pero con trabajos la movió. No se desanimó por esto, muy al contrario, continuó todos los días probando á levantar la pesada piedra, hasta que un día logró ver satisfechos sus deseos llevándose la piedra al hombro como el hombre forzudo ya mencionado.

Rasgo de constancia es este, digno de imitación, que marca el carácter del humilde "Erizo" que ha tomado después asiento entre los héroes inmortales. Cuántas veces, personas muy

bien intencionadas, pero sin la virtud de la constancia, languidecen ante los obstáculos, que les parece son invencibles, que se oponen á la realización de alguna buena obra que meditan!— Seamos constantes como el Erizo.

D. C.

Pensamientos.

Los mártires de una idea progresiva resucitan siempre.

CASTELAR.

La libertad sigue siendo una de las grandes ideas humanas y el desiderátum de las generaciones que van entrando sucesivamente en el teatro de la vida.

F. PI y MARGALI.

Es necesario el amor en el fondo de todas las creaciones; y parece que la verdad tiene dos sexos como la naturaleza; siempre hay una mujer en el origen de todas las cosas grandes.

LAMARTINE.

Sin pureza de costumbres la sociedad marcha al abismo de su ruina y todas las bajezas asientan su poder en las conciencias.

MONTERO BARRANTES

La Mujer

Cuanto pudiera decirse de grande en la adversidad y en la satisfacción lo tenemos en esta bella mitad del género humano: ella es el ensueño de los más dorados de la gloria. Cuando se piensa en los heroísmos ella fulgura en la maternidad, se ilumina en la Historia y aparece en la diaphanidad de los ángeles. El corazón de la mujer es el asilo de la belleza y el espejo en que se refractan las formas más graciosas y variadas de los sentimientos: se consulta allí la verdad y responde la elocuencia; es patética y dulce la mujer como el amor. El hombre la necesita para el alma como la aurora de la noche para la vida y matices de las flores de los campos. Ella es el album de toda la poesía que hubiera de tomarse de la naturaleza para escribirla en su gran libro: su corazón. En la virtud es el predominio durable heroico y sabio contra su gran avismo: su debilidad.

J. R. P.

HIGIENE

El aseo esmerado de las calles de esta población, satisface mucho por la vista y carencia de malos olores que ántes producían represas en los caños y animales muertos ya en putrefacción; únicamente lamentamos el mucho calor que á falta de los árboles anteriormente destruidos, los rayos solares nos den de lleno y perpendicularmente sobre el hemisferio del occipucio. Encarecemos la resiembra de nuestros antiguos naranjos, naranjitos y managueros.

MERCADO

Son muchos los porrazos, restregones con acto de codos y hasta tocamientos de caras, que á diario ocurren en las angosturas ó pasaderos de nuestro caduco de las baratijas y biscocheras.

Es ya tiempo de darle amplitud por esta otra parte al comercio de la ciudad.

AGONÍA

Bien que lo parece la simpática y salubre región del Este por el abandono en que yace la plazoleta y legendaria ermita de los Benitos y San Franciscos.

HOSPITAL.

En sitio elevado como es la idea, se contempla ya en término de su propósito misericordioso, el edificio que ha de acoger en su regazo cual madre cariñosa á los enfermos desamparados.

"EL ERIZO"

Dirige atento y cordial saludo á la prensa nacional.

ESCUELA DE ADULTOS.

Mucho entusiasmo se nota entre los artesanos de esta ciudad por su ilustración. La matrícula de la Escuela de Adultos nocturna cuenta ya con un crecido número de ellos. Saber es poder; que no desmayen los valientes hijos del trabajo en esa tarea no menos ardua que los otros de ilustrarse!

LA AGENCIA

de este periódico en San José. Imprenta "La Tiquetera."

CHARADA

Mi prima y segunda forman el nombre tan conocido de la parte que en las aves mucho influye en su destino, y mi prima con mi cuarta exactamente lo mismo.

Preposición es mi prima, segunda y cuarta un artículo, nada digo de mi tertia, y mi todo desde niños conocen los habitantes de la tierra del Erizo.

C.

Publicaremos en el próximo número los nombres de las personas que nos envíen una solución exacta.

La rosa dice á la mujer: "¡Sé dulce!"
"Se pura!" le repite la azucena;
"¡Util y buena sé!" dice la malva;
"¡Sé paciente y sé fiel!" la crisantema;
La madre selva dice: "Sé constante!"
Y la violeta dice: "¡Sé modesta!"

Buena idea.

En la revista "Pandemonium" n.º 3 correspondiente á diciembre recién pasado, pasado, se encuentra un artículo del Sr. Abraham Mayorga Rivas, titulado "El Partido Liberal en el Guanacaste", digno, por la seriedad que le reviste de que se fije en él la atención.

Dicho artículo refiere, cómo, vista la necesidad de un partido liberal verdaderamente tal en Costa Rica, la juventud del Guanacaste procedió desde hace dos años á su formación.

Los principios del Programa que como muestra cita el Sr. Mayorga Rivas, son principios netamente liberales; son los principios sobre que se asienta la República por todos los hombres de bien anhelado:

"Si el pueblo es el Soberano, que sea él quien directamente nombre á sus representantes á la primera Magistratura, á la Cámara Legislativa, á la Corte de Casación y Salas de Apelaciones. Que la pública administración no sea del resorte de centro alguno y que los Municipios gocen de la deseada y hermosa autonomía. Que el "Habeas Corpus" tenga una reglamentación que no permita que tan bello recurso sea burlado bajo ningún pretexto. Que así como la palabra puede brotar de los labios del hombre á entera voluntad de este, así la prensa ó "Poder Inspectivo" no tenga más limitaciones que las estrictamente necesarias en lo particular.

Que de los reglamentos militares desaparezca el odioso golpe de vara y que aquellos fijen, entre otras cosas el tiempo en que cada ciudadano tiene que ir á prestar el servicio sin distinción de clase. Que el gobierno sea esencialmente civil, es decir nada militar en él, y si es posible, el reemplazo de él por una bien reglamentada policía. Que el principio de la Unión de Centro América no se pierda de vista ni un solo momento y que á este respecto, sea el empeño constante del partido velar por que se llegue á su realización etc., etc."

Grande es la idea y digna de la juventud costarricense que á alguien se le antoja "valiente y lozana." Un partido así, de escuela, haría, es claro, muchos bienes al pueblo, levantando su nivel político y aunque difícil parecerá la empresa, á los hombres que se dicen experimentados, ella puede ser llevada á cabo si con tenacidad y brío se trabaja en ello.

Así lo pensó, sin duda, la juventud guanacasteca, que se lanza la primera sin que obstáculo alguno la arredre, al decir del Sr. Mayorga Rivas citado, en una obra digna por cierto de gran fortuna.

¡Oh! que la juventud levante aliva la noble frente y dirija la mirada escrutadora y audaz á través de los espacios infinitos como como leyendo en el fondo del porvenir el destino de la Patria; que esa inconstancia en cuanto, tal vez, con entusiasmo febril se emprende, que ese veneno maldito con que está protegida nuestra hispana raza, y que llevamos en la sangre como uno de tantos preciosos legados de ella, sean neutralizados al calor del entusiasmo que tan magna obra debe de despertar entre los hombres de buena voluntad, que no se consideren relegados á la inacción y estéril apocamiento. ¡Oh! que conjurado el vil egoísmo, que marchita con su hálito malsano los más nobles ideales; que vencido ese indiferentismo criminal que mata en flor las más bien fundadas y más justas aspiraciones y que aisle con su influencia negativa los ánimos mejor dispuestos, podamos contemplar resplandeciente y puro el cielo de la patria, alejadas para siempre las tinieblas que le ocultaban, al ser heridos por los rayos esplendentes del vivido sol de la República triunfante!

DEMETRIO CORDERO.

A MARGARITA

Al akordarme de tu ermosura
siento desmayos descomunales,
pues tus echizos linda kriatura
i tus enkantos son sin iguales.

Adorada
de mis ideales
eres la dicha de esta Alajueta,
i en el Olimpo de las ermosas
fuljida estela.

FAUSTO.

Alborada de amor.

La niña y yo una mañana
fuimos á coger cerezas
y la niña y yo volvimos
coloraditos como ellas,
por que unos recién casados
que volvían de la iglesia
mirandonos sonriendo
dijeron:—Así se empieza.

TRUEBA.

Y no hay más que decir.—Don *Cipriano Ardón* hace una venta escandalosa en su bien surtido establecimiento.—Y á qué se debe eso? Pues á la amabilidad con que trata á su clientela, y á que sus artículos son siempre de lo mejor que se puede encontrar en esta cálida Alajuela.

Ferretería única

La de don *Maurilio Soto*, el amable comerciante y surtidor de instrumentos para el trabajo al obrero, ofrece inmensa variedad de esta clase de artículos en sus estantes.

Plateros, herreros y comerciantes.....Acudid!!

Botica Nueva

del *Dr. Lachner Sandoval*.

Nueva es la botica y fresco y nuevo es por consiguiente el variado surtido de medicinas que en ella se encuentra. Quien visite este establecimiento no tiene más remedio que quedar complacido. Haga Ud. la prueba y se convencerá.

RESTAURANTE y *Caballeriza* de don *Ramón Aguilar*.

Se atiende con amabilidad á los pasajeros. Su buen servicio es proverbial. Su cantina bien surtida.

La Tienda y la Vinatería de don *Hipólito Crespo*, la una frente á la otra, no pueden menos de mirarse con recíproco cariño, pues si en la una se exhiben los mejores géneros y artículos de utilidad y uso constante en las familias, en la otra se encuentran los más deliciosos licores el gusto más exigente.

Moya y Hermano

Constante y variado surtido de cuanto se puede desear en materia de licores y demás artículos de Vinatería y Pulpería.

Toda Alajuela sabe, y debe saber toda Costa Rica que el Establecimiento de don *Clementino Soto* es uno de los más concurridos. Y por qué? Porque los artículos con que favorece á sus compradores son de lo mejor que se conoce y su cantina deliciosa hasta donde no es posible imaginarse.

Pan! Pan!

Pedia el pueblo en la Revolución Francesa. Si ese pueblo hubiera venido á Alajuela habría encontrado pan de excelente calidad y á precios módicos en la *Panadería de don Bartolo Rosabal*.

Alto ahí, amigo, á donde vá Ud? En busca de un frasco de Emulsión, con que combatir mi flacura.

—Que Emulsión ni que..... váyase Ud. derechito al *Hotel Central* donde el amable *Magri* le pondrá á Ud. gordo en poco tiempo á fuerza de *chuletas*, *beefstecks*, etc. y el sin número de cosas buenas con que por una *bicoca* puede regalar su apetito..... y de la cantina quién no conoce la fama?

El Azahar

La magnífica esencia de lo mejor se vende en este acreditado establecimiento: todo fresco y á precios módicos. Quien lo dude no tiene más que hacer la prueba y de seguro quedará convencido.

Jesús M. Vargas
; NOVEDAD!

En esta tienda como en pocas se encuentra un surtido completo de artículos nuevos de fantasía y de utilidad doméstica, como batería de cocina, géneros de muchas y ricas materias primas, un sin fin de cosas bonitas, buenas y baratas.

Gración dominical

El pan nuestro de cana día se encontrará de inmejorable calidad y baratura en la importante *Panadería de don Rafael Ugaldé*. Es proverbial la exquisitez sabrosa de las panaderescas golosinas que hace fabricar en su panadería ese **don Rafael**.

Bloqueo

A fuer de inglés el pacífico machito *Dr. Inksether* ha resuelto bloquear y reducir á escombros el Cuartel donde se hacen fuertes las las enfermedades en Alajuela, de modo que no quedará una para que cuente el cuento. Su inmejorable acopio de aprestos bélicos para tal bloqueo, llamados quinina, ruibarbo, etc., se encuentran á precios módicos en su inexpugnable fortaleza llamada *Botica Central*.

A las personas que se envíe este periódico, si no desean suscribirse á él, les suplicamos se dignen devolverlo.

Las Administradoras.

Tip. La Tiquetera.